



## HA FALLECIDO EL PAPA FRANCISCO

“A las 7:35 del 21 de abril, Papa Francisco regresó a la casa del Padre. Nos enseñó a vivir los valores del Evangelio con fidelidad, valentía y amor universal, especialmente en favor de los más pobres y marginados. Con inmensa gratitud por su ejemplo de verdadero discípulo del Señor Jesús, encomendamos el alma del Papa Francisco al infinito amor misericordioso del Dios Uno y Trino».



“San Marcelino Champagnat supo ‘mirar más allá’, y supo enseñar a los jóvenes a ‘mirar más allá’, a abrirse a Dios, a los horizontes del amor según el Evangelio. Se guió por el ejemplo de la Virgen María, la ‘buena Madre’, como él decía: María era una mujer sencilla de un pueblo periférico, pero su corazón miraba más allá, tenía el horizonte del Reino de Dios, era una persona abierta (...) ¡Qué vocación, qué misión, hermanos, cooperar con Cristo y con el Espíritu para acompañar a los jóvenes en esta aventura! Es realmente demasiado grande para nosotros, pobres pecadores. Pero a Dios - nos recuerda nuestra Madre - le encanta hacer grandes cosas con los pequeños y los pobres, siempre y cuando se abran humildemente a Él y acepten su Palabra, poniendo a

disposición todo su ser (...) Esto es lo que deseo para ustedes y para todos sus hermanos y hermanas en todo el mundo. Mirar más allá para educar a mirar más allá, con María, siguiendo las huellas del Jesús, Nuestro Señor”

*Papa Francisco a los participantes en la Conferencia General 24 de marzo de 2022*



## administración general

■ Del domingo al jueves se celebra en Filipinas el VII Capítulo de la Provincia de East Asia. Por parte de la Administración General participan los Hermanos Ernesto Sánchez, Superior General, y los Consejeros Sylvain Ramandimbarisoa y Ben Consigli, que facilita el encuentro.

■ Los participantes en el curso de formación permanente «Senderos», que se desarrolla en Manziana hasta el 21 de junio, recorren esta semana el camino de San Francisco desde La Verna hasta Asís.

■ El martes, los directores del Secretariado de Solidaridad-Cmi participaron en una reunión con los delegados de la

Región Europa para trabajar de forma coordinada los temas inherentes a la Solidaridad Marista.

■ Desde el jueves y hasta el 5 de mayo, los directores del Secretariado de Laicos, Mark O'Farrell, Ana Saborío y Manu Gómez, junto a los Consejeros link Sylvain Ramandimbarisoa y Joao Carlos do Prado, visitan la Provincia Star of the Sea. Estarán en Auckland (Nueva Zelanda), Suva (Fiji) y Sydney (Australia) y se encontrarán con diferentes líderes, Laicos y Hermanos, para acompañar la realidad marista laical de la Provincia y conectar con la visión global del Instituto.

CASA GENERAL

# LÍDERES DE LA RED DE EDUCACIÓN SUPERIOR SE REUNIRÁN EN ROMA

La XI Asamblea de la Red Internacional Marista de Educación Superior se celebrará en la Casa General, del 28 de abril al 2 de mayo de 2025. El encuentro se centrará en dos temas prioritarios: la identidad católica y marista de las instituciones y su internacionalización. El objetivo principal es fortalecer la unidad, la conexión y los vínculos entre las 27 instituciones de la Red, reconociéndola como una plataforma estratégica capaz de unir fuerzas para alcanzar objetivos comunes, con un enfoque en la resolución y el compromiso con acciones concretas de compromiso, implementación e internacionalización.



**Programme**

**Durante la asamblea, el equipo de la Red se propone:**

- lograr el compromiso con un plan de internacionalización y establecer alianzas concretas entre las instituciones de la Red
- proporcionar un espacio para el entendimiento mutuo y la formalización de compromisos concretos de cooperación
- evaluar y revisar el plan estratégico de la Red
- definir la estructura de financiación de la Red
- escuchar las expectativas del Instituto Marista y de sus instituciones miembros

Este evento será una oportunidad para fortalecer la identidad de la Red, alinear estrategias compartidas y avanzar en la construcción de un futuro colaborativo, comprometido e internacionalizado para las instituciones de Educación Superior Maristas.

**Participantes**

La Red Internacional Marista de Instituciones de Educación Superior está formada actualmente por la unión de 27 instituciones que, en armonía con la Administración General del Instituto, buscan crear vínculos de sinergia y acción en sus ámbitos de misión. A la XI Asamblea fueron invitados los representantes de las 27 instituciones y otras personas vinculadas a la educación superior.

1. Alida Karina Márquez Martínez – México Central (Universidad Marista de Querétaro)
2. Arnel Sabijon Alfanta, fms – East Asia, Filipinas (Notre Dame of Kdapawan College)
3. Arturo Morones Zavala – México Central (Universidad Marista de San Luis Potosí)
4. Ben Consigli, fms – Consejo general
5. Carlos Frederico de Souza Coelho – Brasil (Association of La Salle Universities)
6. Carmen Cecilia Buenfil López – México Occidental (Universidad Marista de Mérida)
7. Cleiton Vaz – Brasil Centro-Sul (Católica Santa Catarina)
8. Cristina Serrano García – Ibérica, España (Centro Universitario Cardenal Cisneros)
9. Edouard Yatha Nanga Luka, fms – Afrique Centre-Est (Université Mariste du Congo)
10. Ermilo Jose Echeverria Castellanos – México Occidental (Universidad Marista de Mérida)
11. Eugenia Conde Medina – México Occidental (Universidad Marista de Mérida)
12. Fabiano Incerti – Brasil Centro-Sul (Pontificia Universidade Católica do Paraná)
13. Fernando Gonzalez Alonso – Compostela, España (Instituto de Estudios Maristas – Universidad Pontificia de Salamanca)
14. Francis-Yufenyuy Lukong, fms – West Africa (Marist International University College, Kenya)
15. Francisco Javier Llamas Fernández – Administración General, España (Champagnat Global)
16. Ana Gabriela Aguirre Franco’ – México Central (Universidad Marista Ciudad de México)
17. Joan Parreño Palma – East Asia, Filipinas (Notre Dame of Marbel University)
18. João Rizzio Vicente Fett – Brasil Sul-Amazônia (Pontificia Universidade Católica do Rio Grande do Sul)
19. Jose Jr Cañamales Dagoc – East Asia, Filipinas (Notre Dame of Dadiangas University)
20. José Sánchez Bravo, fms – Administración general (Secretariado de Educación y evangelización)
21. Joseba Louzao – Ibérica, España (Centro Universitario Cardenal Cisneros)

# RUMBO AL CAPÍTULO GENERAL



Hogar para todos  
río de Vida

Durante el mes de mayo, toda la familia marista está invitada a prepararse para el Capítulo general a través de la oración sobre el tema “Renacer”. Las oraciones mensuales de preparación al Capítulo general, que pueden utilizarse en diversos momentos comunitarios, están disponibles en este enlace <https://champagnat.org/es/oraciones-en-preparacion-para-el-capitulo-general/>. Estas oraciones son sugerencias de la Comisión Preparatoria del Capítulo y pueden ser adaptadas y completadas en diversos contextos.

## LAS FUNCIONES DEL CAPÍTULO GENERAL

En el número 103, las Constituciones y Estatutos de los Hermanos Maristas enumeran las siguientes funciones del Capítulo General Ordinario:

- elegir al Superior general, al Vicario general y a los miembros del Consejo general, según el derecho propio;
- estudiar los asuntos de mayor importancia relacionados con la naturaleza, fin y espíritu del Instituto y promover su renovación y adaptación, salvaguardando siempre su herencia espiritual;
- establecer su propio reglamento; elaborar estatutos para todo el Instituto, la Regla de Vida y dar orientaciones para las guías, normas y reglamentos que recogen elementos del Derecho propio no incluidos en las Constituciones, los Estatutos o la Regla de Vida;
- proponer a la Santa Sede eventuales modificaciones de algún punto de las Constituciones.

Comparta las actividades de preparación al Capítulo General a través de este correo electrónico: [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)

22. Juan Jesús Franco Hernández, fms – México Central (Universidad Marista de Querétaro)

23. Juan Pablo García – Cruz del Sur, Argentina (Colegio Marista Macnab Bernal)

24. Juvinália Antónia de Fátima Ribeiro – Star of the Sea – Timor Leste (Instituto Católico Para a Formação de Professores)

25. Klemm Ryan Zamoras Bernabe – East Asia, Filipinas (Notre Dame of Kidapawan College)

26. Lúcio Gomes Dantas, fms – Brasil Centro-Norte (Universidade Católica de Brasília)

27. Manuir José Mentges, fms – Brasil Sul-Amazônia (Pontifícia Universidade Católica do Rio Grande do Sul)

28. Marcelo Bonhemberger, fms – Brasil Sul-Amazônia (Pontifícia Universidade Católica do Rio Grande do Sul)

29. Maria Rosa Tapia Sasot – Cruz del Sur, Argentina (Uniser-vitate)

30. Mariano dos Santos – Star of the Sea – Timor Leste (Instituto Católico Para a Formação de Professores)

31. Niño Pizarro, fms – Administración general (Secretariado de Educación y evangelización)

XI Assembly  
of the **Marist  
International  
Network of  
Higher Education**



32. Okechukwu Venantius Anochie, fms – Nigeria (Marist Polytechnic Enugu)

33. Paterno Sorongon Corpus, fms – East Asia, Filipinas (Notre Dame of Marbel University)

34. Peter Laurence Cor, fms – Star of the Sea – Timor Leste (Instituto Católico Para a Formação de Professores)

35. Rogen Alzuelo Doronila – East Asia, Filipinas (Notre Dame of Dadiangas University)

36. Rogerio Renato Mateucci, fms – Brasil Centro-Sul (Pontifícia Universidade Católica do Paraná)

37. Rosa Alejandra García Bado – México Occidental (Universidad Marista de Guadalajara)

### Equipo de apoyo:

- Diugar Enrique Madera Buscarini – Administración general (Coordinador de servicios para las Secretariados)
- Flaminia Filanci – Administración general (Responsable de asistencia para los Secretariados)
- Josep Lluís Martí Tenas, fms – L'Hermitage, España (Traductor)
- Teófilo Minga, fms – Compostela, Portugal (Traductor)



ITALIA

# UN VIAJE AL CORAZÓN DEL JUBILEO 2025 DE HERMANOS DE MEDITERRÁNEA

Trenta hermanos de la Provincia Mediterránea, del 7 al 12 de abril, han estado en Roma para un Encuentro-Peregrinación con motivo del Año Jubilar. A seguir, reproducimos el testimonio del H. Pedro Sánchez de León Cañadilla, que organizó el encuentro.

## Entre piedras milenarias y pasos fraternos

Hay viajes que comienzan con una mochila, y otros que comienzan con una pregunta. El nuestro empezó con ambas. ¿Qué hacemos 30 hermanos maristas —de edades y geografías tan variadas como los colores de una tienda de souvenirs vaticana— decidiendo pasar cinco días en Roma? ¿Qué nos mueve a dejar nuestras comunidades, rutinas y cafés a la temperatura exacta para lanzarnos a un Encuentro-Peregrinación que prometía más caminatas que indulgencias?

La respuesta es sencilla y, a la vez, misteriosa: buscamos a Dios. No ese Dios de estampita con fondo dorado, mirada serena y melosa que tanto se vende por las tiendas alrededor del Vaticano, sino el Dios que se deja encontrar en la broma compartida, en el silencio incómodo de una cola de 30 minutos para cruzar la Puerta Santa, en la frustración de una cena fría en Trastevere, y en la calidez de un hermano que te cede su asiento sin decir palabra.

La preparación comenzó mucho antes del 7 de abril. Aunque oficialmente éramos “cuarenta”, ya desde antes resonaban los ecos de la Biblia: cuarenta días, cuarenta años, cuarenta oportunidades. Este número cargado de simbolismo no fue un mero dato logístico. Fue una declaración teológica con pies cansados: seremos peregrinos de esperanza, no turistas con crucifijo. Nos acompañaba la certeza de que el Jubileo no es un festival litúrgico ni una maratón de selfies piadosos. Es —o puede ser— un despertar. Un tiempo para desinstalarse de uno mismo y asomarse, aunque sea con vértigo, al misterio de Dios. Nos lanzamos así a un camino que prometía más que fotos en la Plaza de San Pedro: prometía reencuentro con la vocación, revisión de rumbos y redescubrimiento del valor de caminar con otros. Cada uno venía desde su historia, su cansancio, su anhelo, su comunidad, su Beirut o su Benalmádena, su Génova o tantos otros lugares... Y todos llegamos al mismo lugar: el deseo de vivir la fe como camino, no como museo.

Aterrizamos y de ahí a la Casa General, ese oasis marista en el corazón del EUR, y desde allí comenzamos a transitar el alma de la Roma eterna. Las mañanas en San Pedro fueron —como dirían algunos hermanos— “sacadas de otro tiempo”. Colas infinitas, turistas en modo variopinto, una ausencia anunciada del Papa... pero, aun así, ¡cuánta densidad espiritual en el aire! Algunos cruzaron la Puerta Santa más de una vez, como quien quiere asegurarse de que la gracia no se escape. Otros

encontraron a Jesús en la Eucaristía, en la mirada del peregrino desconocido, en el sacramento de la Reconciliación o, incluso, en la paciencia de escuchar varias veces la misma anécdota contada por la guía sobre la “Via Appia Antica”.

## Peregrinos

Nos sentimos peregrinos no por lo extenuante del itinerario, sino porque comprendimos que, aunque llevábamos Google Maps, ninguno de nosotros tenía claro hacia dónde iba su alma. Y qué bonito fue reconocer que no hacía falta saberlo. Bastaba caminar juntos.

Roma no fue el único escenario donde se palpó la fraternidad en movimiento. La ciudad de Viterbo, con su aire medieval y sus calles de piedra que parecen murmurar concilios pasados, nos devolvió a esa época en la que la fe se debatía —literalmente— a puerta cerrada, entre cónclaves interminables, olor a incienso y algo más que política sagrada. Allí, cada paso era un eco de siglos, y cada piedra, una invitación a relativizar nuestras urgencias contemporáneas.

Castel Gandolfo, por su parte, nos ofreció un aire de retiro papal... aunque sin papa. La guía local, con una resignación que rozaba lo teatral, nos recordó (por si no lo sabíamos ya) que Francisco nunca ha puesto un pie allí con la intención de descansar, como si eso le doliera más que una cancelación en temporada alta. Uno no sabía si compadecerla por su entusiasmo herido o admirarla por mantener viva la llama de una tradición... que claramente ya no arde. Pero ahí estábamos nosotros, los maristas, dándole vida al lugar, con más risas que protocolos, más fraternidad que ceremonial, y con la sospecha de que incluso Dios habría preferido nuestra compañía ese día. Y Trastevere... Ah, Trastevere. Íbamos en busca de una cena, la cena de despedida, con el deseo de que fuera cálida, fraternal, y si no era mucho pedir, con algún plato que no viniera directo de una lata de conservas. Lo que encontramos, en cambio, fue el mayor intervalo entre primer y segundo plato que la historia marista —y posiblemente la romana— recuerde sin necesidad de documentación oficial. Algunos lo llamaron cena; otros, experiencia de espera activa. Dios también habita en el humor, y eso lo sabemos bien quienes aún recordamos aquella noche como se recuerdan las escaramuzas inesperadas: con una mezcla de risa, incredulidad y estómago vacío. Aunque, para ser justos, no todos salimos con el mismo grado de aceptación

ni tolerancia a los productos enlatados servidos fríos. Porque claro, no es lo mismo vivir una noche épica... que digerirla.

### Nadie regresó igual

Y, como en todo encuentro en el tiempo y el espacio, llegan los momentos finales: realizar la evaluación de la Peregrinación. La encuesta posencuentro —tan detallada que haría sonrojar a cualquier instituto de estadística— nos reveló un espectro tan amplio como nuestras espaldas después de cinco días de caminata. Mientras algunos aseguraban haber vivido una experiencia “espiritual” con Dios (mayúscula incluida), otros pedían, con no menos fervor, sillas más ergonómicas, menús sin sorpresas y —cómo no— más momentos de oración, a poder ser programados

y con buena acústica. Así es la vida real: un delicado equilibrio entre lo sagrado y lo logístico, entre la mística y la necesidad urgente de un cojín.

Pero lo verdaderamente valioso fue esto: nadie regresó igual. Cada uno vivió su propio éxodo: algunos hacia adentro, otros hacia atrás y unos cuantos hacia adelante. Hubo quien, por fin, hizo las paces con sus silencios; quien sacó a pasear lo mejor de sí mismo; quien se atrevió a seguir manifestando su pasado; y no faltó quien se reencontró con una risa que llevaba años escondida detrás de la seriedad institucional. Porque sí, a veces el milagro no está en ver ángeles, sino en reírse con libertad después de algún tiempo.

Fue, sin duda, una experiencia plural, porque lo marista es eso: una sinfonía de historias distintas que logran sonar afinadas cuando hay respeto, cariño, café y, por qué no, una grappa después de las comidas especiales.

Una de las preguntas finales del cuestionario de evaluación lanzaba, con toda la inocencia estratégica de una buena encuesta, una invitación al futuro: ¿Y ahora qué? ¿Dónde nos vemos la próxima vez?

Las respuestas, lejos de quedarse en la superficie turística, revelaron algo más profundo: el deseo de seguir caminando no por inercia, sino por sentido. Y ese sentido apunta ya hacia nuevos horizontes. El nombre que más resonó fue Beirut —sí, Beirut marista—, como símbolo de frontera, de vulnerabilidad, de compromiso. También se dejaron oír sugerencias más cercanas: Badajoz, Lisboa, Cantabria... lugares que, sin ser tan lejanos geográficamente, pueden ser igual de significativos. Pero lo realmente audaz, lo que algunos dejaron entrever como



un paso casi natural, fue la posibilidad de que este próximo viaje no sea solo de una provincia, sino de convergencia entre las tres provincias de Compostela, Ibérica y Mediterránea, con la mirada puesta en la creación de una única provincia marista en 2028. Como un ensayo real de comunión en movimiento. La peregrinación no termina cuando se regresa a la propia comunidad. En realidad, ahí empieza lo difícil: traducir la experiencia a vida cotidiana. Volver al colegio, obra social, aula, despacho, a la comunidad... con una mirada que haya visto un poco más lejos. Si el Jubileo ha servido, será porque, al regresar, algo en nosotros se ha desplazado. Y ese pequeño movimiento puede cambiarlo todo.

Fuimos 30 hermanos de los 40 apuntados inicialmente, pero, como en todo lo esencial de la vida, no es cuestión de números. Lo importante es que quienes participamos fuimos con el corazón abierto; que nos encontramos con otros, con nosotros mismos y con el Dios que se pasea entre callejones, esperas eternas, sorpresas gastronómicas y risas inesperadas. No fue todo perfecto. Hubo menús discutibles, tiempos mal medidos, silencios menos místicos de lo previsto y guías que preferían la emoción al dato. Pero ahí está lo valioso: en esa mezcla bendita de luz y sombra, de celebración, de risa franca y oración a medias. En ese terreno tan humano donde, curiosamente, Dios parece sentirse más cómodo.

Volvemos distintos. Tal vez más conscientes, más fraternales, más sabios. O simplemente más humanos. Y eso, en estos tiempos, ya es una pequeña revolución... o, mejor dicho, una victoria teológica.

H. Pedro Sánchez de León Cañadilla

MARISTAS DE BRASIL

# ENCUENTRO DE DIRECTORES DE ESCUELAS MARISTAS

En torno al tema “Juntos, en camino”, los directores de las escuelas maristas de Brasil se reunieron en Recife, del 7 al 11 de abril, para dialogar y planificar los próximos pasos del camino educativo marista. Los líderes, representantes de las unidades de Educación Básica y de las áreas corporativas, reflexionaron sobre los cinco verbos que impulsan la misión marista hoy: cruzar, compartir, desafiar, caminar y esperar. Cada día del encuentro se centró en una de estas acciones, que reafirman el compromiso de la Red Marista Brasil con la educación, la espiritualidad, la cultura local y la transformación social.

Se propusieron varios talleres, que revelan algunos de los temas tratados: Innovación, Aprendizaje y Educación a Tiempo Completo: repensar el presente para formar el futuro; Entre algoritmos y afectos: el lugar de la educación marista en la era de la inteligencia artificial; Liderazgo Servicial y Profético: vocación, misión y gestión al servicio de la vida; Educación Antirracista: compromiso ético, pedagógico e institucional con la equidad; Salud mental y educación integral: el papel del gestor escolar en la promoción de un ambiente acogedor; La misión de los Hermanos Maristas en la Educación Básica del Brasil. Se propusieron también varias ponencias. [El programa completo, en portugués, está disponible en este link.](#)

Este fue el tercer encuentro de gestores de Brasil, después de Curitiba e Porto Alegre. Reunió a cerca de 350 líderes. Las 96



organizaciones de educación básica de las tres provincias que conforman el Brasil forman parte de la [Red Marista Brasil](#), que actúa en tres áreas:

- **COLEGIOS MARISTAS:** en estas instituciones, la educación de excelencia va de la mano de los valores de la solidaridad. Unidos por la misma misión, el desarrollo de los alumnos se da de forma integral desde una edad temprana, convirtiéndolos en agentes de cambio preparados para la vida.
- **ESCUELAS CHAMPAGNAT:** ofrecen una educación de calidad al mayor número posible de alumnos en zonas desfavorecidas, desarrollando sus capacidades como la autonomía y el trabajo en equipo a través de proyectos, actividades prácticas y debates colaborativos para la resolución de problemas.
- **ESCUELAS Y COLEGIOS SOCIALES:** llevan una educación de calidad y gratuita a zonas socialmente vulnerables y ayudan a niños, adolescentes y jóvenes cuyas familias viven en la pobreza.

[Vea el vídeo que resume los principales momentos del evento](#)



SANTA MARIA DE LOS ANDES

# JORNADA DE JÓVENES MARISTAS EN CHILE

Los jóvenes maristas de Chile, Sector de la Provincia Santa María de los Andes, se reunieron del 04 al 06 de abril de 2025 para participar de la tercera Jornada de Jóvenes Maristas que ha tenido como lema “Yo soy porque nosotros somos”. Esta iniciativa, que está focalizada preferentemente en el encuentro con exalumnos desde los 19 a los 35 años, fue organizada y animada por el Equipo de Animación de Jóvenes Maristas con el apoyo del Equipo de Laicado del Ámbito de Vida. Reunió a 34 jóvenes, quienes son estudiantes universitarios o están en sus primeros años de vida laboral. El objetivo general que guio la experiencia fue el de generar un espacio de encuentro de jóvenes que se han vinculado al carisma marista a través de experiencias de servicio, comunitarias o estudiantiles.

Y los objetivos específicos fueron:

1. Celebrar la vida, el camino recorrido y el reencuentro, tomando conciencia de la historia personal y de la etapa vital en que se encuentra cada uno.
2. Valorar el rasgo marista de la Fraternidad en el presente vital como joven, realizando un proceso de reconocimiento, resignificación y adhesión.
3. Dar nuevos pasos de organización y participación para el presente y futuro de los jóvenes maristas en Chile implementando la primera comunidad de vida.

La dinámica de la jornada combinó momentos de espiritualidad, reflexiones personales, actividades lúdicas, tiempos formativos y diálogo comunitario. El núcleo del encuentro fue la



fraternidad marista en clave juvenil, el sentido de la vida comunitaria y el lanzamiento de la primera comunidad de jóvenes.

Se desarrollaron cuatro temas que orientaron la reflexión:

El sentido de nuestros encuentros de jóvenes maristas y nuestros sueños de futuro.

- La fraternidad marista desde una perspectiva de los jóvenes.
- Ubuntu: yo soy porque nosotros somos.
- Lanzamiento de la primera comunidad de jóvenes maristas.

Uno de los momentos más emotivos fue el lanzamiento de la primera Comunidad de Vida de Jóvenes Maristas. Se hizo en una sencilla ceremonia en la capilla en donde siete de los participantes, después de un proceso de discernimiento de varios meses, han optado por conformar esta comunidad para compartir la fraternidad, la espiritualidad y la misión desde la etapa de vida en la que se encuentran. Uno de los miembros del Equipo de Laicado será su acompañante en este camino.

El Equipo de Animación sigue dando pasos en generar un movimiento marista en que los jóvenes adultos tengan un espacio propio en donde puedan fortalecer su misión, profundizar en la espiritualidad y compartir la fraternidad. Tratase de un camino compartido junto a otros jóvenes que siguen el sueño de Champagnat, de estar al servicio de los más necesitados y marginados de la vida.

*Raúl Amaya Rivera*

*Equipo de Laicado | Ámbito de Vida Marista – Chile*



BOLIVIA

# FMSI MONITOREA EL PROYECTO “EMPODÉRATE”, UNA APUESTA POR LOS DERECHOS

Durante los primeros días de abril, FMSI realizó una visita de monitoreo al Proyecto “Empodérate”, actualmente en marcha en Bolivia, Provincia Santa María de los Andes, con el apoyo de Miseen Cara. Esta iniciativa integral, una apuesta por los derechos, la educación, la protección, la participación y el cuidado del entorno, tiene como objetivo mejorar la calidad de vida de niñas, niños, adolescentes y jóvenes en situación de vulnerabilidad, mediante intervenciones articuladas en torno a tres ejes fundamentales: el acceso a una educación de calidad, la protección de sus derechos y la promoción de una participación ciudadana activa e inclusiva.

A lo largo de la visita, Rita Pala e Marta Morotti, representando FMSI, sostuvieron encuentros con el equipo técnico del proyecto, docentes, representantes institucionales y, especialmente, con las y los beneficiarios directos: niñas, niños trabajadores, adolescentes y mujeres que participan activamente en los espacios de formación, sensibilización y acompañamiento.

## Marcha promueve cultura de la paz y de los derechos

Estos momentos de diálogo y escucha permitieron apreciar de cerca tanto los logros obtenidos como los desafíos que aún persisten en los diversos contextos donde se implementa el proyecto. Uno de los momentos más significativos fue la participación en la tradicional Marcha “Un trato por el buen trato”, una manifestación pública que promueve una cultura de la paz y del respeto a los derechos de la niñez. Niñas, niños, docentes, familias y representantes de diversas instituciones caminaron juntos por las calles para recordar a la sociedad la importancia de construir relaciones libres de violencia, desde la escuela y la comunidad.

## Visita a las escuelas maristas

A lo largo de su recorrido, el equipo tuvo el privilegio de visitar las escuelas de Santa Cruz, San José de Chiquitos y Roboré,



donde fue acogido con calidez y fraternidad. Expresa su más sincero agradecimiento por la hospitalidad brindada, así como por el afecto y el cuidado con los que se le hizo sentir parte de la comunidad. De manera especial, se desea agradecer a los Hermanos Vidal, José Antonio, Diego y Leandro por su cercanía, por el testimonio que ofrecen con su vida y por la valiosa labor que realizan en el terreno. Su presencia, entrega y compromiso encarnan de manera ejemplar el espíritu de la Misión Marista y constituyen una fuente constante de inspiración para todas las personas que forman parte de este camino compartido. Es evidente cómo el trabajo de los Hermanos fortalece la Misión, sostiene los procesos locales y aporta esperanza a tantas personas.

## Prevención de la violencia de género

El proyecto “Empodérate” también incorpora un enfoque transversal de género y trabaja de manera decidida en la prevención y atención de la violencia basada en género (VBG), una realidad persistente en Bolivia que afecta a mujeres y niñas. A través de estrategias integrales de sensibilización, formación y fortalecimiento institucional, se promueven relaciones igualitarias, se brinda apoyo psicosocial a las sobrevivientes y se crean espacios de reflexión conjunta sobre nuevas masculinidades, involucrando a hombres y mujeres de comunidades rurales, padres y madres de familia, y personal de instituciones que trabajan con poblaciones vulnerables.

## mundo marista

VENEZUELA: 'CAMINO PASCUAL' EN LA CIUDAD DE MARACAIBO



HAÍTÍ: ENCUENTRO DE LOS HERMANOS DEL SECTOR HAÍTÍ



CHILE: COLEGIO MARISTA CURICÓ – INSTITUTO SAN MARTÍN



ESPAÑA: PROCESIÓN DE INFANTIL Y PRIMARIA EN MÁLAGA



TAILANDIA: REUNIÓN DE LA COMISIÓN PREPARATORIA PARA EL 5.º CAPÍTULO DEL MDA



FILIPINAS: RENOVACIÓN DE LOS VOTOS EN EAST ASIA, LAKE SEBU

### Casa Común

Además, el proyecto contempla un componente ambiental, en plena coherencia con el mensaje del XII Capítulo General de la Congregación de los Hermanos Maristas y en línea con la Prioridad 6 del MIMA III: "Cuidado de nuestra casa común", que promueve el compromiso marista con la ecología integral y la defensa del medio ambiente, a través de la conversión personal y colectiva. En este sentido, se promueven acciones educativas orientadas a la sostenibilidad, la gestión responsable de los recursos naturales y la formación ecológica de niñas, niños y adolescentes, fomentando el respeto y la protección del entorno como parte esencial de su desarrollo integral.



### FMSI y la implementación de la Misión y al Carisma Marista

"Empodérate" responde plenamente a la Misión y al Carisma Marista, que inspiran el compromiso de garantizar condiciones de vida más justas y dignas para niñas y niños en todo el mundo, con especial atención a quienes se encuentran en

situaciones de mayor vulnerabilidad y exclusión. En este sentido, el proyecto representa una expresión concreta del deseo de construir una sociedad más equitativa, solidaria y respetuosa de los derechos humanos.

Asimismo, Bolivia es uno de los Países más activos en el marco del Examen Periódico Universal (EPU) del Consejo de Derechos

Humanos de las Naciones Unidas, con un total de 38 recomendaciones recibidas a lo largo de los tres ciclos en los que participó (2014, 2019, 2024), lo cual subraya la relevancia de iniciativas como

**Fondazione Marista  
per la Solidarietà  
Internazionale ETS**  
**FMSI**  
**Per il Bene dei Bambini**

"Empodérate", que buscan aportar a la plena realización de los derechos fundamentales de la niñez y adolescencia.

FMSI colabora con este proyecto desde el año 2019 y continuará acompañando y apoyando a la Provincia y al Instituto Marista en la implementación de todas las acciones necesarias para alcanzar los objetivos comunes, en favor de la promoción y defensa integral de los derechos humanos de niñas, niños y jóvenes.

MDA

## PRESENCIA Y MISIÓN MARISTA EN EL DISTRITO MARISTA DE ASIA

El Distrito Marista de Asia (MDA) es todavía joven comparado con otras Unidades Administrativas de nuestro Instituto. Sin embargo, su presencia y misión en los límites “para dar a conocer a Jesús y María y hacerlos amar” a través de la educación han sido admirables.

Estamos llenos de vitalidad y pasión. En primer lugar, en algunos países mucha gente se interesa por el carisma y la misión marista, gracias a su amor y dedicación a los niños y jóvenes más necesitados. En segundo lugar, esta es una tierra rica en la que las misiones han florecido. Cada país y sus comunidades tienen sus propias estructuras, organización y actividades. Hacemos todo lo posible por llegar y trabajar con los que viven en zonas muy alejadas. En estos momentos, en MDA, contamos con comunidades en 6 países y con casas de formación en dos de ellos.

En este artículo voy a centrarme en la misión que llevamos a cabo en algunos de estos lugares en los que estamos presentes y donde compartimos nuestra misión y carisma con los más necesitados.



### Bangladesh

Primero nos fijamos en los campos de té de Bangladesh. La comunidad de los Hermanos Maristas, testimonio real de la presencia de San Marcelino Champagnat, está rodeada de campos de té y sus trabajadores. En Bangladesh los que trabajan en los campos de té son personas marginadas y muy pobres. Sus condiciones inhumanas de trabajo son, desgraciadamente, un claro ejemplo de esclavitud actual. Los hijos de estos trabajadores se encuentran en situaciones extremas de pobreza, trabajo infantil, explotación sexual, abusos físicos y psicológicos, matrimonios prematuros y nula educación. Estas situaciones difíciles limitan totalmente su desarrollo integral. Nosotros estamos aquí, fundamentalmente, para dar voz y defender los derechos de los

niños trabajadores en los campos de té, promover programas de alimentación y proporcionarles una educación de calidad.

### India

El proyecto que llevamos en Talit, Residencia de Niños de la Tribu Chetana, consiste en proporcionar a estos niños un lugar en el que vivir y la posibilidad de que puedan tener acceso a la educación escolar, contribuyendo de esta manera al crecimiento y desarrollo integral de estos niños de la tribu Santhal en el distrito indio de Burdwan, Bengal Oeste.

En la India existen unos 7 millones de habitantes Santhal. Muchos de ellos trabajan en el cinturón del carbón, cerca de la ciudad de Asansol o en las fábricas de acero de Jamshedpur.



**Viet Nam**

Hay una comunidad en Vietnam que ofrece un trabajo y servicio especial a una necesidad particular. En el Proyecto Ta Do, estamos trabajando con personas migrantes que regresan de Camboya. Hay miles de ellos, por diferentes razones, que no tienen ninguna identificación legal. Por lo tanto, el gobierno de ambos países, Vietnam y Camboya, no los recibe ni les proporciona lo necesario para

Otros trabajan a tiempo parcial en los campos de agricultura. Dado su estado de pobreza, la educación de sus hijos se reduce, como mucho, a la escuela primaria ya que no pueden mandarles a estudiar a la escuela secundaria por falta de recursos económicos. La mayor parte de los adultos de la tribu Santhal nunca fueron a la escuela, o no pasaron de la escuela primaria a causa del sistema de castas de la India. Chetana acoge a 90 niños, principalmente de la minoría étnica Santhal. Empezó a funcionar en 2010. Los niños tienen entre 9 y 17 años y asisten a los cursos desde 5º hasta el grado 12 en escuelas locales. Estos niños provienen de familias agrícolas pobres que viven en condiciones básicas. Sus padres no asistieron a la escuela y sus hijos son la primera generación en hacerlo.

El albergue proporciona comidas nutritivas y tiempos de estudio supervisados, así como tutoría en todas las materias. Aparte del horario escolar, los estudiantes reciben diariamente dos horas de clases particulares impartidas por profesores experimentados. Dado que el proyecto se centra en el desarrollo integral de cada niño, se organizan en el albergue actividades como concienciación sobre la salud, desarrollo de la personalidad, deportes y retiros. Se llevan a cabo reuniones con los padres para informarles sobre el progreso de sus hijos. Todos los niños en el albergue reciben alimentos saludables y nutritivos y atención médica adecuada sin ninguna discriminación. Los niños están muy felices y agradecidos por su espíritu generoso y por tener el apoyo y las oportunidades necesarias a través de los hermanos continuando así su educación y las perspectivas de un futuro mejor. Toda la comunidad agradece a la Solidaridad Marista Australiana su continua y sustancial contribución al proyecto y su valiosa colaboración. Creemos firmemente que nuestra presencia entre los niños pequeños ciertamente hará una diferencia en sus vidas.

vivir. Desde que regresaron a Vietnam, ahora viven cerca de la frontera de ambos países, donde están bajo el estricto control del gobierno de Vietnam.

Nuestra presencia marista con ellos ha sido desde 2017 hasta el momento presente, y hemos estado esforzándonos por brindar lo mejor que podemos a las familias, los niños y los jóvenes allí a través de la educación básica para aquellos que no tienen antecedentes escolares de ninguna manera. También trabajamos con muchos otros donantes y benefactores para ayudar a recaudar becas y donaciones que permitan a los niños y jóvenes tener oportunidades de acceder a la educación. También hemos dedicado nuestro tiempo a visitar a las familias que están en necesidad, no solo en el aspecto físico, sino en cualquier momento que nos necesiten. Además, hay circunstancias que nos ayudan a comprometernos más con la presencia y el trabajo del carisma marista en el lugar. Uno de los mayores desafíos que hemos enfrentado es la restricción del gobierno, que ha intentado impedirnos enseñar a los niños en algunas ocasiones. Sin embargo, nunca perdemos la esperanza en lo que nos estamos dedicando, todavía tenemos aspectos positivos, ya que muchas otras personas, benefactores e institutos están trabajando junto a nosotros para cultivar la semilla de la felicidad y un futuro brillante para esas personas en la zona.

**Tailandia**

El Centro de Aprendizaje Marista (MLC), Samphran, es una “escuela” creada para acoger y apoyar a los niños y jóvenes de Myanmar en Tailandia (migrantes y refugiados), especialmente en el área de Samphran, en la provincia de Nakhon Pathom, donde muchas de sus familias trabajan en las diferentes fábricas cercanas a nuestro centro. Como todos somos conscientes de la situación en Myanmar y lo perturbadora que es, muchas familias han estado tratando de encontrar una manera de





sobrevivir y muchas de ellas han venido a Tailandia. El MLC es un centro que proporciona educación, actividades y apoyo a los niños y familias migrantes de Myanmar. Para poder hacerlo, tratamos de cooperar con la archidiócesis de Bangkok y también estamos en contacto con otras entidades y organizaciones para ayudar a gestionar el centro. Fue establecido en 2022, comenzamos el proyecto visitando a las familias de Myanmar alrededor de nuestro lugar en Samphan. Desde entonces, ofrecemos clases diarias, de lunes a viernes. Seguimos el currículo educativo de Myanmar y añadimos clases diarias de idiomas tailandés

e inglés, panadería, deporte, música y danza. También apoyamos a sus padres en los hábitos y tareas educativas en casa. Actualmente, en el equipo del Centro de Aprendizaje Marista (MLC) somos tres hermanos, 30 profesores y unos 10 voluntarios que trabajan con 460 estudiantes de Myanmar, desde el jardín de infancia hasta el grado 9. Algunos tienen la “tarjeta rosa”, un documento tailandés que les permite permanecer en el país. Muchos otros no tienen ningún documento legal. Pedimos ayuda a las familias para proporcionar una cuota por la educación de sus hijos en nuestro centro. En algunos casos en los que las familias no pueden pagar la cuota de contribución, el MLC cubre los gastos de esos estudiantes. Además de todo esto, hay otros lugares y comunidades donde los Hermanos y Laicos están sirviendo incansablemente a los menos favorecidos. No podemos nombrarlos a todos aquí, pero estamos agradecidos por todo el esfuerzo que han realizado para hacer que “Jesús y María sean conocidos y amados”.

H. Joseph Ly – Distrito Marista de Asia



**Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General**

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)

**Website**

<http://www.champagnat.org>

**YouTube**

 <https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

**Facebook**

 <https://www.facebook.com/fmschampagnat>

**X**

 [https://x.com/fms\\_champagnat](https://x.com/fms_champagnat)